
 
 
 
 
 
 
 
 
POLÍTICA La ciudadanía y los servidores públicos desconocen sobre el tema de acceso a la información 
ECONOMÍA Y NEGOCIOS Este jueves se embarca el primer fuselaje “Hecho en Querétaro” 
EDUCACIÓN E INVESTIGACIÓN El PAN busca asfixiar económicamente a las universidades públicas  
SOCIEDAD Critican a tortilleros por el alza de la tortilla y estos exigen la intervención del Gobierno federal 
MUNICIPIO Querétaro es de las ciudades más atractivas para la inversión en América Latina 
AGROPECUARIA Se apoyará a productores de maíz ante los problemas por la producción de Etanol 
LABORAL Cuatro municipios ya han depositado sus documentos de revisión salarial 
JUSTICIA Y SEGURIDAD Organizaciones sociales piden que la CEDHQ sea presidida por una mujer 
 
POLÍTICA 
Cabeza. El dirigente municipal del PRD Ramiro Trejo aseguró que interpondrá una queja ante la Comisión 
Nacional de Derechos Humanos en contra de dos policías municipales por agresiones verbales en contra de 
militantes perredistas. (PC) 
 
Cabeza. A unos días de que se abra el registro de candidatos para el proceso de elección del nuevo titular de la 
Comisión Estatal de Información Gubernamental, la presidenta María Pérez Cepeda espera que los nuevos 
integrantes de la comisión sean personas imparciales, comprometidas sobretodo con la transparencia. (PC) 
 
La Comisión Estatal de Información Gubernamental resolvió 47 casos de revisión que fueron presentados 
durante el 2006. María Pérez Cepeda, Presidente de la comisión, lamentó que a pesar de los esfuerzos, tanto 
la ciudadanía como los servidores públicos desconocen sobre el tema de acceso a la información. (PQ) 
 

ECONOMÍA Y NEGOCIOS 
Se quejan los exportadores por los altos costos que implica la normatividad aduanera, informa Ricardo 
Zaldumbide Ceseña de la ANIERM, quien urge a las autoridades a tomar medidas adecuadas. (PQ) 
 
Marco Kuri Esquinca Gerente de de Bancomext, asegura que se ha incrementado el número de empresas 
interesadas en exportar. Sostiene que tan solo en el año 2006 se capacitó a 850 empresarios interesados en 
ingresar a otros mercados. (PQ) 
 
El año será difícil para el sector restaurantero, estimó el dirigente de la CANIRAC Ricardo Veraza Peñalosa, al 
considerar que los aumentos a la tortilla y al predial complican aún más la situación. (PC) 
 
El consumo de cigarros entre los fumadores queretanos se ha mantenido igual pese al incremento autorizado 
en el precio para este año, señaló el presidente de la CANACO Mauricio Kury, además vio como un error de 
los comerciantes aumentar por cuenta propia el precio de los refrescos luego de las quejas de algunos 
consumidores. (PC) 
 
Entrevista. Mauricio Kuri, Presidente de CANACO en Querétaro, señala que el 2006 fue bueno para la 
inversión en el sector terciario, se abrió la plaza Sendero y otras Plazas y de los 33 mil empleos creados, 16 mil 
fueron del comercio y servicios. Querétaro es punta de lanza en el país en este sector y se espera continuar 
igual para el 2007. Walmex abrió 4 tiendas, Soriana, con Plaza Sendero, detonó mucho comercio también. En 
cuanto a Palacio de Hierro, es una empresa que tarda mucho en abrir su tienda, es un hecho que vienen a 
Querétaro, pero hay que esperar los tiempos de ellos. Para Corregidora, lo que busca la autoridad es generar 
inversión para que la gente trabaje allá; su posición geográfica es muy buena y sabe que vienen muchas 
inversiones, como una Universidad privada y mucho comercio. Lo malo de la inversión tan grande es que en los 
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dos primeros años se pierden 30 comercios pequeños en la zona; es además una competencia para la central 
de abastos. Considera que la tienda de conveniencia es una alternativa de negocio familiar, con prestaciones 
de ley y comisiones interesantes, aunque también tiene su riesgo. Sin embargo el gobierno debe seguir 
fomentando el autoempleo, como lo ha hecho con el CRECE. De los retos de la cámara para 2007, se ampliará 
el salón Yacatehcutli y un segundo piso de la guardería. Hacia fuera, se buscarán medidas contra la piratería; 
se buscará que el Sistema de apertura rápida de empresas sea más ágil; difundir y promover los créditos que 
hay disponibles para los pequeños comercios, sin aval y sin garantías. Apunta que en algunos lados si se ha 
incrementado mucho el predial; los aumentos a leche y tortilla, el golpeado va a ser el consumidor; la ventaja es 
que no subió el refresco, pues hubiera afectado a la gente de menos recursos. El año en general no se ve tan 
complicado como se veía a principios del 2006. Con la seguridad y la paz que hay en Querétaro, se podrá 
atraer más inversión. En cuanto a robos, a la entrada de la administración municipal hubo un desajuste, pero en 
diciembre fue muy tranquilo. Espera que la buena dinámica de comercio, servicios y turismo, permanesca y siga 
creciendo. (PQ) 
 
Entrevista. Renato López Otamendi, Secretario de Desarrollo Sustentable, señala que a noviembre se habían 
registrado 35 mil nuevos empleos en el IMSS; normalmente en diciembre hay un descenso natural, pero al final 
el balance es muy positivo. El sector aeronáutico es de los que más se está avanzando. En la actualidad el 50% 
del PIB está en comercio servicios y turismo, cerca del 40% en la industria y 10% en el campo. Dentro de la 
industria se ha crecido en aeronáutica, logística y tecnologías de información; el más conocido es el 
aeronáutico, con la llegada de Bombardier; gobierno del estado invertirá 120 mdp en el Aeropuerto Internacional 
de Querétaro y la empresa en infraestructura está metiendo 100mdd, con lo que se inicia el primer clúster de la 
aeronáutica en nuestro país. Se requiere un certificado que exige Estados Unidos, muy a su estilo, para aviones 
que se fabrican fuera de su territorio y ya se trabaja en este documento con el gobierno de Felipe Calderón, 
pero el jueves que viene Eduardo Sojo, se estará embarcando  rumbo a Canadá, el primer fuselaje completo 
hecho en Querétaro. Se concreta lo que era sólo un sueño. En la planta de Bombardier salió un arnés con cero 
errores, como hace mucho no sucedía en la empresa, algo que se ha presumido mucho y habla de la calidad de 
la mano de obra del Estado. En tecnologías de información se ha crecido mucho también con desarrolladores 
de software, que son un sector que paga muy bien, con sueldos arriba de 17 mil pesos mensuales. De las más 
de 30 universidades en el estado egresan muchos jóvenes que buscan empleo y en este sector se busca crear 
más espacios, pues en el obrero está cubierto; se proyecta ya un parque tecnológico especializado en esta área 
en El Marqués. En el sector automotriz, se pelean cuatro o cinco proyectos con otros estados. Una de estas es 
la de la empresa Gertrag, que generará muchos empleos y base de proveedores. En el sector terciario llegaron 
más de 250 mdd a Querétaro en el comercio; este año, se espera que sea más bajo, se especula la llegada de 
Palacio de hierro, más plazas comerciales, aunque con foco amarillo, pues ya se está saturando el área. Para 
San Juan del Río se está promoviendo más y se trabaja con Jorge Rivadeneira en 3 o 4 proyectos que podrían 
generar muchos empleos, además de otro parque industrial que ya hace falta. Señala que el estudio Doing 
busines del 2006 coloca a Querétaro en el lugar 13 pero el nuevo estudio ya nos ubica en el séptimo lugar. Por 
ello, ahora junto con diputados se han propuesto mejorar algunos detalles para mejorar el nivel. Otro reto es 
sostener el crecimiento de empleo, otro más es mejorar en competitividad, fortalecer el sector aeronáutico, 
construir el parque tecnológico y el parque logístico que pudiera incluir armadoras de autos. Considera que el 
crecimiento de Querétaro estará en el 2007 entre el 4.1 y el 4.8%. (PQ) 
 
Vía telefónica. Guillermo Lomelí Martínez, del Grupo Fame, comenta que llegaron con una nueva agencia 
Chrysler  a Querétaro una vez que no estaba bien aprovechado el mercado; después se llega con una agencia 
Mitsubishi, la única autorizada. Después de tres años de llegar a Querétaro tienen la más moderna tecnología y 
equipo de hojalatería y pintura. Ahora, hace 5 meses abrieron una agencia Susuky, la segunda en el país; con 
esto, FAME tiene 6 agencias en Querétaro. (PQ) 
 
Vía telefónica. Sergio Arturo Venegas, Director de diario de Querétaro, comenta que planean inaugurar este 
año el nuevo Diario de Querétaro, en Constituyentes junto a Sanborns; es la primera casa construida ex profeso 
para un periódico en Querétaro, todo será nuevo, menos el personal. (PQ) 
 
Es negativo que los excedentes petroleros se consideren para impulsar el desarrollo, consideró Manuel 
Villaseñor Bouvier, de la academia mexicana de análisis fiscal. (PQ) 
 

EDUCACIÓN E INVESTIGACIÓN 
Los líderes sindicales del SUPAUAQ y el STEUAQ comentaron por separado que si bien están concientes de la 
situación de la crisis económica por la que pasa la máxima casa de estudios, no están de acuerdo en declarar 
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nulos todos los acuerdos que se han firmado en materia de jubilaciones y pensiones, tal como manifiesta el 
documento que han recibido vía la junta de conciliación y arbitraje. (AI) 
 
El secretario de finanzas de la UAQ José Antonio Inclan Montes informó que el incremento al salario para los 
trabajadores universitarios puede oscilar entre 3.6%, aunque se prevé que a finales de este mes comiencen las 
negociaciones salariales con los sindicatos. (AI) 
 
El dirigente estatal del PRD Pablo González Loyola Pérez afirmó que las administraciones panistas, la federal 
y estatal, buscan asfixiar económicamente a las universidades públicas, incluida la de Querétaro y por eso le 
limitan el presupuesto para que se vea más delicada su situación financiera. (AI) 
 
Entrevista. Antonio Álvarez Martín director del deporte en el estado, señaló que se inauguró el centro 
deportivo nacional de alto rendimiento ubicado en la ciudad de México, en el cual hay 8 queretanos. Es una 
magna obra para entrenamientos sobretodo para deportistas olímpicos. Son 22 disciplinas las que abarca este 
centro y que redundará en un beneficio global en el deporte. El centro no nada más tiene la función de entrenar 
jóvenes deportistas, sino también proporciona competencia para los mismos, ya sea trayendo deportistas de 
otros países o compitiendo con deportistas de otros estados. (AI) 
 

SOCIEDAD 
Amenaza la Federación de la masa y la tortilla con tomar medidas para exigir al gobierno fijar el precio del maíz 
y estabilizar con ello el costo de la tortilla. Baltasar Bonilla Mercado, Presidente de la asociación, señaló que 
mañana tomarán la decisión respecto a las medidas que usarán. (PQ) 
 
Prevén los productores de la masa y la tortilla en Querétaro una caída en sus venta de entre 7 y 10% debido al 
incremento en el precio de la tortilla, que en la capital se vende hasta en 9 pesos el kilo. El presidente de la 
Federación Baltasar Bonilla indicó que mientras no se fije el precio del maíz no está definido el tope de 
aumento a la tortilla. (PC) 
 
Se mantiene la incertidumbre por el precio de la tortilla. En la actualidad se encuentra en la capital a 9 pesos y 
hasta 10 pesos en San Juan del Río, pero el dirigente de esta industria Baltasar Bonilla señala que el alza en 
el maíz es constante, por lo que no sabe cuanto tiempo pueda mantenerse con este precio. (AI) 
 
Justifican los tortilleros que el incremento en el costo de la tortilla se debe a que se elevó el costo en el precio 
del maíz. (PC) 
 
Inicia la PROFECO el programa de verificación de comportamiento comercial de carácter petrológico en las 
tortillerías de Querétaro. El objetivo es que se dé al consumidor kilo por kilo, señaló el delgado Enrique 
Urquidi. (PC) 
 
Aun cuando ha llevado a cabo monitoreos en diversas tortillerías para conocer el precio de la tortilla, la 
PROFECO se declara incompetente para intervenir en la fijación del precio de la tortilla, señaló el delegado 
Enrique Urquidi. (PQ) 
 
Es una buena acción por parte del gobierno el hecho de que no intervenga para manejar el precio y que no lo 
quiera controlar, consideró el presidente de la CANACO en Querétaro Mauricio Kury en relación al aumento al 
precio del kilo de la tortilla. (PC) 
 
El dirigente estatal del PRD Pablo González Loyola Pérez calificó el aumento en el precio de la tortilla como un 
golpe más a la economía popular y pide que las autoridades federales fijen un tope al precio. (PC) 
 
Es necesario que la Comisión Nacional de Salarios Mínimos desaparezca, aseguró el secretario general de la 
CTM en Querétaro Jesús Llamas Contreras, pues con el incremento de dos pesos al precio del kilo de la 
tortilla queda en evidencia que el aumento al salario mínimo es insuficiente. (PC) 
 
El director del Consejo Estatal contra las Adicciones, Jaime Ponce Alcocer, indica que están trabajando en 
coordinación con diputados de la legislatura local a fin de establecer sanciones más severas para los 
propietarios de aquellos establecimientos en los que se vendan cigarros sueltos que son más fáciles de adquirir 
por parte de los adolescentes. (PC) 
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Cabeza. Durante el 2006 la PROFECO atendió 2 mil 500 quejas entre los municipios de San Juan del Río y de 
Querétaro, logrando así un índice de recuperación del 87%, dio a conocer el delegado Enrique Urquidi. (PC) 
 
Durante el último año el Colegio de Arquitectos de Querétaro destino 800 mil pesos para apoyos a 60 
comunidades de escasos recursos y la realización de 10 cursos de capacitación, anunció Jesús Lara Rojas 
presidente del Colegio, previo a su primer informe de actividades hoy a las 8:30 de la noche en el Club de 
Industriales. (PC) 
 
Mañana estará en Querétaro el nuncio Giusepe Bertello, acompañado del Arzobispo de Tuxtla Gutiérrez, 
Rogelio Cabrera, el Obispo de Tuxpan, Domingo Díaz, el Obispo de Cuernavaca, Aurelio Olvera, el Obispo de 
Querétaro, Mario de Gasperín, así como Obispos de otras diócesis, para conmemorar la coronación de la 
primera imagen de la Virgen de Guadalupe que llegó a Querétaro hace 450 años y fue coronada hace 50 años, 
informó el padre Francisco Gavidia. (PQ) 
 
Cabeza. Este miércoles a las 5 de la tarde se llevará a cabo en el seminario conciliar diocesano la celebración 
eucarística por los 50 años de la coronación pontificia de la virgen de Guadalupe patrona principal de México. 
(PC) 
 
Urge la diócesis de Querétaro a encontrar una solución de fondo al problema del sexo-servicio, señaló uno de 
los voceros de la diócesis, Francisco Gaviria Arteaga, quien destacó que más allá de crear una zona de 
tolerancia, las autoridades deben generar las oportunidades necesarias para que estas mujeres se puedan 
dedicar a otras actividades. (PQ) 
 
La temperatura en algunas comunidades de Amealco se ha registrado mucho frío y pudiera llegar incluso a dos 
grados bajo cero, señaló el Edil Javier Cajiga. (PQ) 
 
La población indígena asentada en el municipio de Tolimán, será la más beneficiada con los recursos de la 
comisión para el desarrollo de los pueblos indígenas, aseguró el delegado Aurelio Cigala Páez, quien destacó 
que se destinan 2.5 mdp para generar proyectos productivos. (PQ) 
 

MUNICIPIOS 
Ricardo Alegre Bojórquez, secretario de desarrollo sustentable del gobierno municipal dio a conocer un 
balance sobre lo que fue el 2006 manifestó que al término del año se tenían registradas en Querétaro 28 mil 
empresas donde se contabilizó una importante generación de empleos. (PC) 
 
Autoridades del municipio de Querétaro asistirán a finales de enero a Madrid, España a la feria internacional de 
turismo, con la finalidad de atraer inversiones y colocar algunas empresas locales en Europa, afirmó el 
secretario de desarrollo sustentable municipal Ricardo Alegre Bojórquez. (AI) 
 
Querétaro ocupa el décimo tercer puesto en América Latina dentro de las ciudades más atractivas para la 
inversión, de acuerdo a un estudio realizado por la revista América Economía, dio a conocer el secretario de 
desarrollo sustentable municipal Ricardo Alegre Bojórquez. También anunció que Querétaro subió del lugar 
trece al siete en el estudio Doing Business que califica la facilidad para instalar una empresa en el país. (PC) 
 
Cabeza. El Secretario de Desarrollo Sustentable del municipio, Ricardo Alegre Bojórquez, presume que la 
revista América y economía  y la Doing business, califica a Querétaro como una de las mejores ciudades para 
invertir, al colocarla en el lugar número 13. (PQ) 
 
Espera el secretario de servicios públicos municipales Alejandro González Valle que a finales de enero pueda 
definirse la empresa que iniciará con la primera etapa del aprovechamiento del biogas en el relleno sanitario de 
Querétaro. Se estima una inversión de un mdd. (PC) 
 
El director de catastro, Franco Vargas aseguró que Querétaro está en el 14º lugar en recaudación de predial a 
nivel nacional e hizo un llamado a los contribuyentes a aprovechar los descuentos. (PQ) 
 
Franco Vargas recalcó que el 83% de los recursos que se obtienen del ingreso predial se usa para obras y 
acciones en beneficio de la sociedad y sólo el 17% es para gasto corriente. (PQ) 
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Teresa Calzada Rovirosa, Directora de protección civil del municipio de Querétaro señaló que para el visto 
bueno en la renovación de licencias, se deben cumplir algunos requisitos de seguridad como señalamientos, 
dictámenes de gas y eléctrico. (PQ) 
 

AGROPECUARIA 
El Gobernador Francisco Garrido realiza en Cadereyta entrega de recursos por 3.5 mdp en apoyo a más de 2 
mil productores agropecuarios afectados por contingencias climatológicas. (PQ, TVA) 
 
El gobernador Francisco Garrido Patrón y el secretario de desarrollo agropecuario Héctor Lugo Chávez, 
entregaron cerca de 3 millones 500 mil pesos en apoyos del fondo para atender a la población rural afectada 
por contingencias climatológicas a  2 mil 199 productores de los municipios de Cadereyta y Ezequiel Montes. 
(PC) 
 
Cabeza. Este año el gobierno estatal en coordinación con el gobierno federal buscará subsidiar a cerca de 40 
mil productores de maíz, con la finalidad de combatir las repercusiones de la exportación de este grano en los 
Estados Unidos para la fabricación de etanol. (PC) 
 
Sección. Carlos Alcaraz, señaló que en el momento en que Estados Unidos declara que disminuirá el uso del 
maíz amarillo en temas pecuarios y que los destinará a la producción de etanol impacta a nivel mundial la 
producción y el consumo de granos. Las repercusiones en México para el sector agrario es un beneficio muy 
grande, pero para el sector pecuario impacta en el sentido de que el costo de los insumos aumenta y ellos no 
pueden aumentar de manera directa sus productos. En México existe un déficit de 13 millones de toneladas 
anuales en el maíz amarillo para consumo humano y animal. Con el aumento en el precio del grano algunas 
entidades se ven beneficiadas y otras se ven perjudicadas. También se ven beneficiadas la importaciones sin 
embargo los productores nacionales se ven condicionados a aumentar sus precios ya que afectan al 
consumidor final y se dispara la inflación, por lo que los productores nacionales pueden cerrar. (PC) 
 

LABORAL 
Cabeza. Hasta el momento han sido cuatro los municipios que ya han depositado ante el Tribunal de 
Conciliación y Arbitraje sus contratos de revisión salarial con sus respectivos sindicatos, informó Jesús Lomeli 
Rojas. (AI) 
 

JUSTICIA Y SEGURIDAD 
Cabeza. Debido a que el poder judicial del estado sólo le fue autorizado poco más de 250 mdp de los 415 que 
había solicitado no se podrá adquirir el inmobiliario que se requiere y sólo dos de los 7 juzgados especializados 
para menores infractores podrán tener su apertura a mediados de este año, dijo la presidenta del Tribunal 
Superior de Justicia Basilisa Balderas. (PC) 
 
El resultado del proceso de la PGJ que sigue por el caso de las facturas apócrifas de la UAQ sólo reconoce 
como presunto responsable a Juan Manuel Andrade Serrato. (AI) 
 
Presidentas de organizaciones sociales de Querétaro piden a los diputados locales que el cargo del nuevo 
titular de la Comisión Estatal de los Derechos Humanos lo ocupe una mujer y aseguraron que registrarán a una 
candidata el próximo 15 de enero día que se abre el registro de manera oficial. (PC) 


